

Prensa obrera

POR UN
PARTIDO
OBRERO



Jueves 19 de junio de 1997 • Año XV • Nº 544 • \$ 1,50

• El 12 de julio,
la Asamblea
Popular Nacional

Páginas centrales

SE VIENE OTRO PUNTO FINAL

En 1992, cuando arreciaba el Yomagate, excluimos, desde estas páginas, la posibilidad de que el escándalo provocara la caída de Menem.

Dimos como razón que la clase capitalista no podía apoyar una salida semejante, cuando gracias al gobierno de Menem estaba realizando los negocios más brillantes en muchas décadas.

¿Puede caer Menem ahora, cuando el crimen de José Luis Cabezas involucra ya claramente a gran parte de su clan y a más de medio gobierno?

A diferencia de 1992, sin embargo, la crisis política no solamente afecta ahora al gobierno, sino a un arco mucho más grande del presente régimen político.

Porque si Menem está vinculado a Yabrán (y parece que Alfonsín, Massaccesi y Jaroslavsky también), Cavallo (y la embajada norteamericana) también lo están con IBM y con los contrabandistas de la Aduana, y Duhalde nada menos que con la gigantesca *'maffia'* de *'la bonaerense'*. Es precisamente el temor a que el hundimiento de uno pueda provocar la caída de todos los otros, lo que explica esa danza de elogios recíprocos que se prodigan, unas veces Cavallo y Duhalde, otras veces Duhalde y Menem.

(Hay que añadir que el crimen del funcionario del ANSeS, Freddy Pochat, involucra al Sindicato del Pescado de Mar del Plata, cuyo recientemente fallecido secretario general, Abdul Saravia, era 'amigo' del ya desaparecido 'petrolero' Ibáñez y del propio Menem, quien asistió especialmente al velorio en calidad personal).

Destituir a Menem, entonces, importaría para sus adversarios el *'riesgo'* de provocar su propia caída en forma sucesiva y abrir un *'vacío de poder'*. Por eso se

busca la salida *'indolora'* de un cambio de gabinete que preserve las *'jurisdicciones'* de todas las *'maffias'* que controlan el poder del Estado.

Es para este operativo que se ha anotado, presuroso, el 'Chacho' Alvarez. A instancias de un editorial de *La Nación* que reclama la renuncia del ministro de Justicia, Jassan, el frepasista salió con los tapones de punta a plantear el juicio político del funcionario, aun a sabiendas de que Menem no se encuentra rodeado por **"ningún cerco"** (Alvarez, textual).

La posición del Frepaso es la que con mayor exactitud coincide con la del imperialismo yanqui y del FMI, que son los que pilotan la depuración limitada del gobierno.

Los capitalistas están obligados a caminar con cuidado de no pisar los huevos. Con una Bolsa que creció en un 60 por ciento en los últimos nueve meses (concentrada en veinte grandes empresas), mientras los salarios han retrocedido y la desocupación en masa se ha transformado en estructural, una caída de Menem pondría fin a lucrativos negocios y profundizaría la brecha por donde podrían irrumpir con toda fuerza los trabajadores.

La operación *'limpieza de gabinete'* exigiría, naturalmente, una larga tregua en los procesos judiciales en curso, es decir otro **"punto final"**. Sería, por lo tanto, una operación de encubrimiento.

La conclusión es que la burguesía sólo puede gobernar por medio de un régimen político delictivo.

El juicio político hay que aplicárselo a Menem, a Duhalde, a Cavallo y a Alfonsín, pero el tribunal que tenga a cargo esa tarea no podría ser el actual Congreso trucho, sino una verdadera Asamblea Popular.

MARCHA EDUCATIVA

La Coordinadora Secundaria se prepara para el 20

El movimiento estudiantil se prepara para participar, el próximo viernes 20, en la Marcha Blanca convocada por la Ctera. Así se manifestó en la reunión realizada el sábado 14 por la Coordinadora de Estudiantes Secundarios de la Capital y el Gran Buenos Aires, y por las iniciativas adoptadas en numerosos colegios secundarios. Junto a la preparación de la movilización, también se desarrollan importantes luchas reivindicativas que atacan directamente los objetivos de la 'reforma educativa' menemista.

En Varela, la Coordinadora Secundaria viene de conseguir un rotundo triunfo, al obtener de la municipalidad la totalidad de sus reclamos. Los estudiantes habían entregado un petitorio en una importante movilización, exigiendo la designación de nuevos docentes para cubrir los cargos vacantes, la reparación de los baños, la reconquista de la media falta y la libertad de vestimenta. Ahora, para impulsar la movilización del 20, los secundarios ya han resuelto realizar un 'campamento blanco' en el distrito, junto a los docentes para luego concurrir masivamente a la movilización.

En la Capital, los colegios más importantes ya han resuelto iniciativas para preparar la 'marcha blanca'. En el Otto Krause está prevista una charla sobre la 'reforma educativa' para el día previo a la movilización, y una jornada de exposición técnica junto a los docentes para el mismo viernes 20. En el Nacional Buenos Aires, el centro de estudiantes realizará una jornada de carteles y murales. En el Rivadavia, que viene de realizar una sentada en defensa del kiosco de los estudiantes y por la exigencia de estufas en las aulas, realizarán una charla para explicar los contenidos reaccionarios de la política 'educativa' del gobierno. El centro del Mariano Moreno ha resuelto recorrer los colegios de la zona que no están organizados, para movilizarse en forma conjunta. También en otros colegios de la Capital, como el Liceo 12, el Huergo, el Hermite, el Pueyrredón, los estudiantes ya han resuelto darse los medios para participar de la movilización.

En San Martín, estudiantes de varios colegios, como el Tomás Guido (donde los estudiantes están firmando un petitorio rechazando el uso del

guardapolvo), el Mitre, el Perito Moreno, participarán, junto a los docentes, de un campamento blanco para el día previo a la movilización. En la zona Norte, en la Media 11 de Torcuato, en el San Isidro, en la Media 4, en el Juana Manso y en varios colegios más ya hay iniciativas votadas para preparar la concurrencia a la movilización.

La participación en la movilización del 20 pone de relieve el grado desigual de organización y desarrollo del movimiento estudiantil. En la zona Norte y Oeste del Gran Buenos Aires y en San Martín, se evidencia todavía un desarrollo menor de centros de estudiantes y de estructuración de los secundarios. La marcha del 20 puede ser, entonces, un factor importante en la movilización de estos sectores. Las iniciativas tomadas por la Coordinadora, como los campamentos blancos junto a los docentes y el plan de agitación en los colegios, se plantean como centro de reagrupamiento de los estudiantes del distrito y colocan, en primer lugar, la tarea de "organizarse masivamente para imponer nuestras reivindicaciones".

En su reunión, la Coordinadora de Estudiantes Secundarios votó movilizarse con la consigna de "triplificación del presupuesto educativo". De esta manera rechazó el planteo de la Ctera sobre la 'ley de financiamiento educativo', por no representar un aumento presupuestario, por otorgar a la burocracia menemista el manejo de los fondos y por sobre todo, por mantenerse en el cuadro de la 'reforma educativa' menemista que nosotros queremos derogar. También, en su reunión, la mesa de la Coordinadora presentó un programa reivindicativo basado en la experiencia de las luchas de los últimos meses, y fundamentalmente para darle a esta lucha un alcance más general y una unidad de objetivos.

El próximo viernes 20, los estudiantes estarán otra vez en la calle. Esta vez, junto a la lucha docente y planteando sus propios reclamos. La perspectiva sigue siendo la misma: "continuemos la lucha hasta derrotarlos".

G.S.

UBA

Victoria en Letras

El 4 de junio pasado, la carrera de Letras decidió organizarse en una Asamblea Interclaustrales con carácter permanente. Un mes antes, la Junta Departamental había sido 'invadida' por un importante número de alumnos que reclamó el rechazo a los créditos Fomec y planteó la lucha contra el ajuste presupuestario a la carrera, que según una resolución del Consejo Directivo de

la facultad debería 'ceder' un 40 por ciento de sus recursos.

Por iniciativa de la UJS, el miércoles 4, con la presencia de más de 10 titulares de cátedra, una treintena de docentes y numerosos estudiantes, se constituyó la Asamblea Interclaustrales. El martes 10 estaba planteada una presentación ante el Consejo Directivo de la facultad, y para el jueves 19 una nueva convocatoria a Asamblea.

Una primera victoria que debe ser fortalecida, reforzando la comisión de alumnos y desarrollando un plan de lucha, hacia una gran Asamblea Interclaustrales de toda la facultad.

EDGARDO-FILO

Secundarios de Roca
(Río Negro)

La UJS denuncia y se moviliza

En lo que va del año, se han producido cuatro casos de meningitis en establecimientos educativos de General Roca, que se suman a los más de una docena del año pasado. Una re-

unión de padres que se realizó en la Escuela n° 334, una de las más afectadas, convocó a una movilización para exigir la vacunación masiva.

La UJS secundaria de Roca sacó un volante convocando a esta movilización. Los secundarios roquenses de la UJS denuncian que el rebrote de meningitis —una enfermedad que puede prevenirse mediante la vacunación— es inseparable del 'compromiso' de Verani con el Banco Mundial, que implica el despido de hasta 5.000 estatales, una gran parte de ellos de las áreas de educación y salud.

CORRESPONSAL

MCBA La UCR fomenta el 'trueque'

Hay 40.000 personas que intercambian mercaderías en la Red Global del Trueque, recreando "una vieja imagen del pasado, la de las ferias" (Clarín, 11/5). Uno de los feriantes cuenta que acumula por mes unos 500 "créditos" (un crédito equivale a un peso), los que "sumados a su sueldo de maestro —que es de 350 pesos—, le permiten cerrar las cuentas domésticas" (idem). Otra dice que el "trueque fue la única manera que encontró para estirar los 300 pesos mensuales que cobra como pensionada" (idem).

Esto es una muestra desesperante de la miseria: hay un sector de la población que está obligada a 'vivir' sin plata.

La Secretaría de Promoción Social de la MCBA considera, por el contrario, que este tipo de situación debe fomentarse. Auspició la "Primera Jornada de Trueque Multirrecíproco" que se realizó semanas atrás. Se pretende, incluso, vender el cuento de que se trata de fomentar la "solidaridad", el "reencuentro con el otro", el "renacimiento de redes sociales" y cualquier otro tipo de engaños con "sonido académico".

Este hecho es también una muestra desesperante: la UCR, a cargo del gobierno de la ciudad, es incapaz de ofrecer nada más que miseria, e incluso fomentarla.

Situación Política

La secretaría en cuestión debería, por ejemplo, organizar comedores gratuitos en cada barrio: daría trabajo y comida.

La causa de este 'desatino' no es la ignorancia, sino el interés de la clase social a la que sirven. Cualquiera día de estos escucharemos que para resolver el problema de la vivienda hay que volver a las cavernas (porque la construcción de vivienda popular no es rentable para los capitalistas del ramo), porque se trata de fomentar el 'contacto con la naturaleza, necesario para la formación de la conciencia ecológica' ... bla, bla, bla...

MARÍA SÁNCHEZ

DOCENTES

Todos al paro y a la marcha del 20

POR PABLO HELLER

La realización del paro y la movilización nacional educativa a Plaza de Mayo el 20, es un punto de referencia de la lucha docente.

Las puebladas del último período tuvieron a los docentes como protagonistas, codo a codo, con los ocupados y desocupados. Esta fusión revela que la causa educativa se ha transformado en una causa nacional de los trabajadores. El pueblo ha sabido ver la falsedad de la 'reforma educativa'.

La Decibe acaba de plantearles a los rectores que implanten masivamente aranceles en todas las universidades nacionales. Esto se generalizará a terciarios y a los futuros polimodales.

La arancelización hace a la 'reforma

educativa' de Menem y el Banco Mundial, que requiere de la destrucción de la educación pública y gratuita.

Financiamiento para aplicar la Ley de Educación

La dirección de Ctera viene desarrollando un doble discurso en torno al llamado 'fondo de financiamiento educativo'. Contra los argumentos de Maffei y Cía. sobre que éste permitiría resolver los problemas de la docencia y aumentar los salarios, el proyecto que impulsa Ctera —que es el del Frepaso— no dice una palabra al respecto y deja el manejo de fondos en manos de las administraciones provinciales. Además, al tener un carác-

ter extrapresupuestario, es más un desfinanciamiento que un financiamiento. Para completar, Ctera reclama el fondo en los términos del título XI de la Ley 24.195, o sea, en el marco de la aplicación de la ley federal de educación.

Paremos y marchemos el 20

Las luchas del último período han hecho ilevantable la medida para los celestes. Clases públicas como la de Ensenada; la lucha del CER de La Matanza, que comienza a cosechar resultados, se suman a las puebladas y la simpatía que despierta el "ayuno" y la "carpa". En el Oeste del Gran Buenos Aires, en la Técnica Jorge Newbery, los docentes encararon una lucha contra el

cierre de cursos superiores y denunciaron la política del sindicato de no respaldar el conflicto y convalidar al director electo, luego de que fueran 'bochados' quienes encabezaron la lucha. Lo más destacado es que se abrió el debate para recrear la coordinación interescolas con el Echeverría y el Lasalle, como en el 95.

La lucha, por lo tanto, se ha abierto camino, torciendo a su favor, incluso, las maniobras distraccionistas, y no puede agotarse en una medida aislada, como acostumbra la burocracia.

Se impone un plan de lucha por:

Salario básico de 700 pesos.
Respeto al Estatuto del Docente.
Derogación de la ley de educación.
Aumento del presupuesto educativo, en base al no pago de la deuda externa.



ELECCIONES EN EL SUTIBA

Se profundiza la campaña de la Rosa

Hemos entrado en las semanas finales de la campaña electoral en el Suteba. El panorama provincial ha pasado a estar dominado por la convocatoria de la Ctera al paro y a la marcha nacional educativa.

La conducta de los dirigentes de la Ctera-Suteba se viene caracterizando por una ambigüedad premeditada. Mientras se mantiene en la ignorancia a la docencia sobre el contenido de la propuesta de 'financiamiento' que la Ctera promueve junto al Frepaso, se hace una demagogia, con la generosa ayuda de los medios, sobre sus supuestas 'bondades', especialmente en lo que se refiere al aumento salarial, el cual ni figura en el texto comentado.

Por el contrario, el destino de los fondos —según reza el proyecto en cuestión— es una facultad exclusiva y discrecional de las administraciones provinciales. Ni qué hablar de que la Ctera no hace la menor referencia a que el 'financiamiento' lo formula en el marco de la aplicación de la Ley Federal de Educación.

La conclusión que se constata a partir de la denuncia y clarificación que viene realizando la Rosa en las escuelas, fue bien sintetizada por un docente en una de las tantas recorridas, al señalar que "no podemos llamar a financiar lo que queremos derogar".

La corriente de simpatía que han despertado la 'carpa blanca' y el 'ayuno' no es suficiente, sin embargo,

para levantar la hipoteca que carga la burocracia celeste por el vaciamiento del gremio. Años de implacable labor de desarticulación del sindicato no se borran fácilmente. Hay una aspiración muy profunda instalada en la base del gremio sobre la necesidad de volver a tener un sindicato —que hoy no existe—, y eso no vendrá de la mano de quienes lo han conducido al estadio actual.

Conquistar el voto

En ese marco, la lista Rosa provincial ha redoblado su campaña, impulsando la organización del paro y llamando a marchar bajo un programa presidido por las reivindicaciones docentes y educativas.

Los preparativos para la marcha se completan con multiplicidad de radios abiertas, campamentos educativos que vienen organizando las listas seccionales en La Plata y Ensenada, en Morón, San Martín, General Sarmiento y Varela, regional esta última que acaba de realizar un primer campamento en la zona céntrica del distrito, junto al movimiento estudiantil agrupado en los centros de estudiantes y la Coordinadora.

En La Plata, donde a nivel seccional se presenta la alianza Azul y Blanca-Rosa, *Tribuna Docente* convocó, junto a los docentes radicales e independientes que conforman la lista, a una 'radio abierta'.

En Ensenada, donde la movilización zonal del 'Ensenadazo' contó con una destacada presencia de docentes, el volante de la Verde-Rosa seccional ('Los docentes vamos al Ensenadazo') fue pegado por los propios docentes en todas las escuelas. La lista se movilizó ampliamente para garantizar la 'Clase Pública' votada por el cuerpo de delegados del Suteba-Ensenada. En ella, el representante de *Tribuna Docente* fue el único en denunciar el 'doble discurso' de reclamar una 'ley de financiamiento'; adaptado a las leyes antieducativas que los maestros queremos derogar.

En Morón, se ha realizado un plenario abierto el 24 de mayo y salió un bono para financiar las actividades. Es destacable que la lista distrital, la Amarilla, aparece en casi todos los medios periodísticos de la zona.

En La Matanza, donde participa el frente Rosa-Azul y Blanca, realizaron un plenario abierto el 24 de mayo y concurren a la marcha estudiantil el 28. Están preparando la realización de un gran festival docente para el 21 de junio.

Garantizar la votación

A la par de esta tarea, los activistas de la lista están haciendo una intensa campaña de inscripción de fiscales, cuyo primer balance arroja una importante adhesión a la Rosa y a las listas

seccionales en las que la Rosa forma parte.

Como ejemplo, basta ver la movilización de la Azul y Blanca-Rosa de La Plata, que ya ha superado la cantidad de presidentes de mesa y fiscales necesarios para el día de la elección. En Morón y en La Matanza se votaron planes para, también, superar la cantidad de fiscales necesarios.

La conquista de los fiscales para garantizar el voto a la Rosa es decisiva, como lo muestra una denuncia formulada por los compañeros de Lomas de Zamora. La dirección del Suteba Lomas acusó a la apoderada de la Rosa de "sustraer los padrones". Se trata, claro, de una mentira que fue debidamente respondida. Pero lo llamativo es que a quince días de las elecciones, los padrones son desconocidos por los afiliados. El ocultamiento de los padrones indica un fraude en preparación.

El objetivo de centenares de fiscales para defender el voto a la Rosa está en condiciones de convertirse en una realidad, cuando estamos a punto de ingresar en la recta final de la campaña.

P.H.

con informes de Romina Del Plá (La Matanza), Antonio Mazzieri (Morón), Hugo Lorenzano (Lomas de Zamora) y corresponsales de La Plata y Ensenada

A dos semanas del aniversario de la primera pueblada

Cutral Co: Sapag echa más leña al fuego

POR NORBERTO CALDUCCI

La violentísima represión policial contra los desempleados que ocupaban la Intendencia de Cutral Co confirma que, a dos meses del levantamiento del corte de ruta, no hay ninguna solución a la vista.

El 12 de junio concurrieron a Cutral Co el vicegobernador y varios ministros para entrevistarse con la "Multisectorial", en la que participan las cámaras empresarias y los partidos patronales de la ciudad. Esta "Multisectorial" es el resultado de una 'articulación' armada por la Comisión Negociadora, formada en ocasión de la pueblada, después de haber logrado desmontar la Asamblea Popular. En esa Comisión Negociadora, los fogoneros son una absoluta minoría.

La "Multisectorial" impulsa el juicio político al intendente, convertido en un chivo expiatorio cuyo sacrificio permitiría 'salvar' al resto de los concejales y aparatos partidarios patronales. Como con la destitución del intendente Sapag perdería a un aliado, está buscando intervenir la

comuna. El fondo de estas maniobras políticas y luchas de camarillas es la disputa por el manejo de los fondos prometidos (5 millones del Fondo Provincial, 3 millones de aportes crediticios) y, sobre todo, el destino final del yacimiento de El Mangrullo, que debe ser administrado por un ente municipal. Mientras tanto, para los desocupados no hay plata.

Instalado en la Intendencia y bien 'custodiado', el gabinete salió y se limitó a decirle a una manifestación de 300 desocupados reunidos frente al municipio que "no vamos a mentir, no tenemos las soluciones que reclamamos". Los desocupados reclamaban que se aumente el subsidio de 150 a 200 pesos.

Ante semejante respuesta, los más de 300 compañeros movilizados decidieron quedarse en la planta baja del edificio, mientras en el segundo piso quedaba el gabinete con los representantes de los desocupados. Así hasta la noche, cuando los funcionarios hicieron un amago de irse por los fondos, lo que fue impedido por los manifestantes. Un poco antes, se habían sumado otros 200 manifestan-

tes, que venían de la marcha por el juicio y castigo a los asesinos de Teresa Rodríguez. Exactamente ese día se cumplían dos meses de su asesinato, sin que haya un solo responsable preso.

"Ya nos tomaron bastante el pelo. Nos ofrecen 25 pesos [en lugar de la bolsa de alimentos que nos dan]", dice Juana, integrante de la Comisión de Desocupados. Y continúa: "A nosotros hace ya un tiempo que se nos cayó la venda de los ojos. La gente no quiere que los funcionarios se vayan hasta que no haya una respuesta favorable, porque estamos cansados de ir nosotros a la capital y que nos manoseen. La gente ya tuvo demasiada paciencia; ahora ya no se aguanta más".

A la madrugada, cuando quedaban pocos compañeros en el lugar, intervino la fuerza represiva especial de la policía provincial; reprimió a mansalva, con gases y balas de goma. Así permitió que los funcionarios pudieran escaparse.



Desde Tierra del Fuego, Sapag atacó a los desocupados. "Que se conformen con lo que tienen", amenazó, y responsabilizó a ATE por los acontecimientos. Hace pocas semanas, el local de ATE en Cutral Co fue incendiado por 'desconocidos'.

Sapag ataca a los trabajadores ocupados y desocupados, mientras sigue endeudando a la provincia (hipotecando las regalías y comprometiéndose a futuras privatizaciones) y promueve negociados con los fondos públicos.

El 26 de junio se cumple el primer aniversario de la primera pueblada de Cutral Co. Los nuevos y más profundos choques que se avizoran entre las masas y el gobierno ponen a la orden del día el desenlace que la traición de los dirigentes de Aten evitó, pero sólo temporalmente: la derrota del gobierno a manos del pueblo movilizado y organizado en Asamblea Popular.

Referéndum trucho en Neuquén

No al aumento de tarifas eléctricas

El Concejo Deliberante de la capital de Neuquén ha convocado para el domingo 6 de julio a un "referéndum popular" para determinar si la Cooperativa Eléctrica Provincial (CALF) debe continuar brindando sus servicios de distribución de la luz o éstos deben ser 'licitados' al mejor postor.

El gobierno (Movimiento Popular Neuquino, MPN) apoya la continuidad de la CALF, para luego asociarla a EPEN (el ente provincial), que prevé incorporar capitales privados y transformarse en Sociedad Anónima mixta. El PJ aboga por la licitación. El Frepaso y la UCR, la continuidad de la CALF.

Una "Comisión de Defensa de CALF", que integran el MPN, radicales, frepasistas, CTA, etc., trata de disfrazar que el referéndum enfrentaría a los que defienden la propiedad cooperativa contra los privatizadores.

Nada más alejado de la realidad. La 'cooperativa' ha firmado un contrato

con la Dominion Energy (importante empresa yanqui)—su socia en la privatización de la central Alto Valle de la ex Agua y Energía— que la obliga a comprar energía de dicha central a un precio muy por encima (60%) de los valores que rigen en el mercado eléctrico. Es por esa causa que la CALF es cara e ineficiente, y que los usuarios pagan tarifas elevadas.

El cuadro tarifario de la CALF es, por otra parte, socialmente injusto: las empresas pagan un 60% menos que los consumidores domiciliarios.

La 'cooperativa'—dirigida por un directorio que cobra salarios de 4.000 pesos mensuales— es ya una empresa 'privatizada', testaferra de la Dominion. Por eso, cuando los representantes de los partidos patronales, el obispado y la CTA se refieren a la defensa de la CALF contra la 'privatización', o contra el 'lucro capitalista' y la 'insensibilidad de las empresas', cometen

una mayúscula hipocresía. Para 'rebañar' las tarifas de la CALF se desdobra el contrato con la Dominion y se crea un "aporte de capitalización" que debe pagar el usuario. El Concejo Deliberante acaba de votar un subsidio ("monto mínimo anual de 200.000 pesos") a "los usuarios residenciales de menores recursos", para salvar el acuerdo con la Dominion.

El referéndum al principio iba a ser voluntario e incluía la consulta sobre la tarifa. Ahora se ha transformado en obligatorio y sólo hay que resolver por sí o por no, si la CALF sigue al frente del servicio eléctrico.

Se trata de una manipulación, que deja en pie la necesidad de reducir las tarifas y de romper el contrato con la Dominion.

El PO denuncia este proceso antidemocrático y antipopular, y llama a impugnar con un "voto tarifario", que haga constar en la papeleta el reclamo:

- Denuncia del convenio CALF-Dominion y apertura de los libros y caja de la central Alto Valle al control de los trabajadores y los usuarios domiciliarios.

- Tarifa domiciliaria por Kvh igual que la ofrecida a los grandes consumidores de baja tensión.

- Eximición de pago y no corte de servicio a los desocupados.

- Mantenimiento del salario y condiciones laborales de los trabajadores de la CALF. Ningún despido.

- Comisión de Control Popular, con delegados electos en Asamblea, de la CALF y del futuro contrato de concesión.

Sobre esta base, llamamos a organizar Comités en las barriadas para impulsar el voto 'tarifario' contra el referéndum trucho y privatizador.

Autoconvocatoria en gráficos

La gran lucha de Atlántida y los despidos en Rotográfica y otros talleres llevaron a 73 delegados del gremio a reclamar un urgente plenario general de delegados a la Comisión Directiva ...

Ante la nula respuesta de la conducción y la inminencia de una ofensiva generalizada de flexibilidad laboral ... nos hemos autoconvocado para impulsar una acción de conjunto alrededor de un programa común elaborado entre todos.

De ello ha surgido:

1) Por el apoyo material y de movilización a las luchas del gremio. Por la reincorporación de los despidos de Atlántida, Rotográfica Argentina y demás talleres. Contra el desafuero de Néstor Pitrola y Norberto Frasso. Por el cese de la causa penal contra la lucha de Atlántida.

2) Impulsamos la asamblea de taller con el apoyo del gremio ante cualquier intento patronal de despido o suspensiones, para luchar por el reparto de horas sin afectar el salario.

3) No al pacto Gobierno-CGT, que declara vencidos los convenios, rebaja la indemnización, reduce el preaviso y nos condena al convenio por empresa. Que el SGA se defina ante este pacto y exponga su postura ante un plenario general de delegados que resuelva la postura del gremio gráfico.

4) Los delegados y activistas autoconvocados nos dirigimos a los gremios que se han opuesto al pacto CGT-Gobierno, reclamando reunir a los delegados de base de los demás gremios para pronunciarnos en conjunto e imponer un inmediato paro activo nacional contra el pacto y en apoyo a todas las luchas y rebeliones populares en todo el país.

5) Por 500 pesos de subsidio al desocupado hasta que consiga trabajo. Por la efectivización de los contratados y la derogación de todas las modalidades de contratos basura. Por la organización de los desocupados gráficos para sumarlos a la lucha nacional.

6) No a las rebajas salariales. Por un salario equivalente a la canasta familiar. Apoyo a los talleres en lucha por aumento. Paritarias por industria con delegados elegidos en asamblea general del gremio. No al convenio por empresa que viole el convenio gráfico. Por la

unidad de obra, revistas y diarios. Por la defensa de las 6 horas de diarios (francos 4x1) y su unidad con el gremio. Fuera el intento de la patronal de Clarín de separarlos del gremio.

7) Por la defensa de las Obras Sociales. No a la privatización de la salud. No a la desregulación impuesta por el Banco Mundial. Por una salud gratuita y solidaria.

**DELEGADOS, ACTIVISTAS Y
TRABAJADORES GRÁFICOS
AUTOCONVOCADOS, 30/5/97**

El presente programa es una guía de acción y una base programática propuesta al debate para la próxima autoconvocatoria, a la que llamamos ampliamente a delegados y activistas, el día 24/6, en la Unión Obrera Molinera, México 2070, a las 17,30 hs.

El 26: 'fogonazo' en Varela

Las coordinadoras de desocupados de Florencio Varela y Berazategui han convocado para el 26 de junio, aniversario del primer 'Cutralcazo', a realizar un 'fogonazo' en el Cruce de Varela, bajo el reclamo de "Trabajo con salario mínimo de 500 pesos, obras sociales, estabilidad laboral, salario familiar o el equivalente de subsidio para todo desocupado". Llama a concurrir a todas las organizaciones sociales y políticas comprometidas con la lucha de los desocupados.

La UJS viene impulsando la adhesión y concurrencia entre secundarios y la juventud. Los jóvenes somos los principales castigados y también somos las principales víctimas de las 'soluciones' que este gobierno dice tener para enfrentar el desempleo. Veamos, si no, el famoso 'Proyecto Joven', que con el verso de la 'capacitación' nos hace laburar 8 horas por 8 pesos diarios sin jubilación, obra social, ni indemnización por despido.

Este régimen no tiene respuestas al acuciante problema de la desocupación, que en la juventud alcanza al 60%. La UJS llama a concurrir masivamente al 'fogonazo' y a trabajar activamente junto a los desocupados.

ANA
UJS-VARELA

Movilización a Telecom

El miércoles 11 se movilizaron hacia el edificio de Estomba, sede de la gerencia de Recursos Humanos, 450 compañeros. El pliego de reclamos contemplaba la recuperación de la modalidad de trabajo por turnos diagramados (su desaparición implica una reducción salarial del 18%). Los turnos diagramados se extendieron a todo el plantel y consisten en trabajar días no favorables con francos compensatorios, con un plus salarial que se obtuvo como un sustituto de aumento salarial, en momentos que los salarios estaban congelados. Además de este reclamo principal que generó la movilización, se incluyó la reducción horaria para el personal de 114 (reclamos), el descanso visual por trabajos con pantallas y el cese de los 'aprietes' para lograr que se trabaje en días de lluvia violando las normas de seguridad.

En los plenarios de delegados de zona Norte se eligió una comisión para entregar este petitorio a la empresa.

Hasta último momento, la Comisión Administrativa del Sindicato intentó frenar esta movilización, argumentando que había que tratar de conjunto estos reclamos, dejándolos en manos de la Comisión Paritaria Nacional y, por lo tanto, llevarlos a una vía muerta. Esto generó descontento incluso en las propias filas del oficialismo. La empresa entró a aflojar una parte de los reclamos, previo a la marcha, esperando que ésta no se concretara. De los 2 turnos diagramados concedió uno y admitió un porcentaje de gente para el 2º, pero los trabajadores no estaban dispuestos a aceptar ni una pérdida parcial del salario (9%).

Hubo debates en la oposición antiguillanista, sobre todo de los sectores que casi permanentemente llaman a confiar en la presión parlamentaria como vía de solución de los conflictos de los trabajadores. Esto sirve objetivamente a los argumentos del oficialismo para frenar la acción directa de los trabajadores y favorecer los intentos patronales. El nuevo plenario de zona Norte debe resolver los pasos a seguir. En el Consejo de Delegados Generales del 16/6, los delegados de Telecom replantearán la continuidad de esta lucha que el sindicato busca diluir.

Despidos en Pirelli

En un acto que la pinta de cuerpo entero, la patronal de Pirelli despidió a 40 compañeros contratados, mientras la fábrica no se reponía del impacto causado por la muerte del compañero Sosa, asfixiado y triturado por la misma tela que trataba de enhebrar en su habitual puesto de trabajo. Esta máquina ya se había cobrado otra vida y otro compañero fue salvado a duras penas en ocasiones anteriores.

Con los despidos, la patronal se está cubriendo de lo que podría convertirse en un gran conflicto desatado por la muerte de Sosa, que nada tiene que

ver con la 'fatalidad' o los 'accidentes'. Estos negreros obligan a trabajar obviando indispensables normas de seguridad para cumplir con la producción exigida y garantizar la continuidad en el trabajo, dejando a los trabajadores librados a su suerte dentro de verdaderas trampas mortales.

Evidentemente, alguien calculó las 'pérdidas' causadas por el 'accidente' y por el paro de dos días impulsado en forma espontánea y eficaz por los trabajadores de la planta y resolvió un despido masivo para desarticular la reacción tendiente a profundizar el conflicto.

SERGIO URTUBEY

Prensa Obrera en Internet

<http://www.psiconet.com/p-obrero>

E-mail: p_obr@impsat1.com.ar

El sábado 12 de Asamblea Popular

Actividades hacia la Asamblea Nacional

Gran Buenos Aires

Sábado 21 de junio

LA MATANZA

En Dávila 868, Barrio Irigoyen, 18 hs.
Hablan: Matías Becerra y Sergio Urtubey

FLORENCIO VARELA

Barrio San Rudecindo. Bosques, 17 hs.
Hablan: Roberto Gellert y Susana Molina

GLEW

Hablan: Susana López y Silvia Britos. A las 17 hs.

Domingo 22 de junio

FLORENCIO VARELA

Barrio San Jorge, a las 17 hs.
Hablan: Mónica Villela y José Rial

LANUS

En Potosí y Warnes, Villa Jardín A las 12 hs.
Habla: Carlos Giménez

Sábado 28 de junio

MORON

Festival de la UJS
En Tucumán 975

ISIDRO CASANOVA

Guitarreada en Castañón y Marconi, 20 hs.
Habla: Romina del Plá

Córdoba

Jueves 19 de junio

En la Escuela de Ciencias de la Información, a las 19 hs.
Hablan: Christian Rocca (UJS) y Angel Tello (Lista Blanca - Ciadea)

Viernes 20 de junio

En Rivera Indarte 292, a las 19 hs.
Habla: Eduardo Salas

Sábado 21 de junio

Fiesta de la UJS
En Rivera Indarte 292, 23 hs.

La Asamblea Popular Nacional se hará el sábado 12 de julio. Así se acordó, luego de una consulta entre los miembros de la Mesa

Convocante que, por otra día anterior, para considerar el orden del día y funcionamiento

La Asamblea Popular nacional está en marcha: esto es lo que surge de los numerosos pronunciamientos y adhesiones que diariamente recogen los compañeros que la están impulsando en todo el país.

Método

Un rasgo común de estas adhesiones es que destacan el **método político de la asamblea**, como instancia democrática de deliberación, organización y acción propia del movimiento obrero.

"Me parece que el método de la asamblea es bárbaro, porque permite la participación y ayuda a la convocatoria", dice Nelly Barbuza, delegada de la Dirección de Institutos Privados de Enseñanza y destacada activista del Sindicato de Empleados Públicos de Córdoba. Esta opinión es compartida por Guillermo Iriarte y Marcelo González, miembros de la Comisión Interna de Transportes del Oeste, para quienes **"la asamblea es la única herramienta válida para juntarnos todos en la lucha contra las patronales y el gobierno"**. Y también por los compañeros Héctor Fernández y Héctor Díaz, de

la Comisión Interna de Talleres Unión (gráficos), para quienes es necesaria **"una asamblea nacional que nos permita a los trabajadores y explotados discutir y unificar criterios para un programa, una organización y una acción común, para enfrentar con chances a los explotados"**.

Los compañeros que participaron de la asamblea obrera de Tartagal también destacan este método político de debate y organización.

"Ha sido un debate muy importante, que busca el camino de la unidad de la izquierda y los trabajadores", sostiene George Viñabal, militante del partido comunista y uno de los activistas más destacados de Embarcación, que fue elegido integrante de la mesa de la asamblea de Tartagal. Para Carlos Jabrán, estudiante de Humanidades de Salta y militante de **Nuevo Espacio**, **"me pareció un debate muy rico e interesante. Lo que más me ha llamado la atención es la gran capacidad de participación y la libertad para la participación, que en otros partidos no se ve en la misma forma. La capacidad para exponer las diferencias, tratar de consensuarlas e ir las discutiendo has-**

ta llegar a una p
frente que se es
Franchi, profesora
la Universidad de
Autoconvocados
sa, afirma que "le
han sido muy ri
nismos absoluta
pareció una opei
pación", concluye

La cuestión del
de la deliberación
como base para la
ce como una necesi
y de los explotados
del XII° Encuentro
participante desta
ras que vivían, m
vez, una instanci
de esta envergadu
mos las compañer
Obrera nacional
to de los trabaja
cuestión imperio
Manuela Valdés, de
Santa Elena (Entr
cuentro de San J
quiero participar
de trabajadores p
Marcha Federal

Plenario Abierto en Oeste

El jueves 29 de mayo, en la sede del Sindicato de Mosaístas, tuvo lugar una nueva reunión del Plenario Abierto de Trabajadores de la zona Oeste, que convocó a miembros de la CI de Transportes del Oeste, de la CI de ATE-INTA Castelar, Docentes Autoconvocados de Hurlingham, docentes y delegados docentes de La Matanza, trabajadores despedidos de Pirelli, bancarios, periodistas, desocupados y jubilados.

Los docentes de Morón y La Matanza presentaron sus listas de oposición a la directiva y llamaron al plenario a apoyar el proceso por la recuperación del Suteba como un sindicato para la lucha, en las próximas elecciones del mes de junio. El plenario resolvió impulsar una iniciativa propia, convocando a una charla-debate sobre la educación y la lucha contra la **'reforma'**, con los miembros de ambas listas como principales oradores.

Por su parte, los choferes plantearon un panorama de ascenso en varias líneas de la zona, donde se destacan los conflictos de la 501 (La Perlita) y de la 242 (La Cabaña), en franca lucha contra la **'flexibilización'** y la **'tercerización'**, hechos que anuncian un panorama de inminente estallido en el gremio del transporte, como lo dejó en claro la imponente huelga sorpresiva de los trabajadores de Metrovías frente al despido de una compañera.

Uno de los momentos más vibrantes del plenario fue la exposición de los despedidos de Pirelli. La patronal, dando una verdadera muestra de su carácter negrero, despidió a 40 compañeros contratados, en su mayoría de mantenimiento, a sólo unos días de que un compañero encontrara la muerte en su puesto de trabajo (ver pág. 5). El

plenario resolvió una enérgica intervención en las puertas de la planta para realizar un acto de repudio y cortar la ruta 200, a fin de reclamar la inmediata reincorporación del personal despedido, denunciar a la patronal criminal y exigir el inmediato cumplimiento de las obligaciones con la familia del compañero muerto.

La conclusión general del plenario, a la luz de estas intervenciones, fue la urgente necesidad de poner en pie una expresión organizada que una a todos los puntos de lucha que se reproducen a diario. En ese sentido, Carlos Pacheco, de la CI de TDO, informó acerca de su participación en la **Mesa Nacional Político Reivindicativa de los partidos, organizaciones sindicales y populares y trabajadores en lucha**, cuyo texto fue distribuido a los participantes, quedando en firme el compromiso de su tratamiento y debate por parte del plenario para decidir su adhesión.

Se resolvió una campaña para impulsar en los gremios donde intervienen sus integrantes (UTA, Suteba, ATE, principalmente), el reclamo por un inmediato paro nacional y la convocatoria a un urgente plenario zonal de delegados de base, para resolver un plan de lucha de conjunto.

También, la convocatoria a todos los movimientos de desocupados, comisiones y agrupamientos de la zona Oeste a una reunión, el próximo lunes 9 de junio, para votar un acto central con corte de ruta para el próximo 26 de junio, aniversario del primer Cutralcazo.

Sin dudas, una dirección vigorosa y de lucha está madurando en la zona Oeste.

SERGIO URTUBEY

Programa

El conjunto de l
raciones ratifica
aprobado por la
reunida en Buenos

En algunos case
**"Apoyamos el lla
Popular naciona
el plenario del
Graciela San Mar
ta Interna ATEB
trabajadora del**

En otros, de un
**"Me parece que
está muy trabaj
"A mí, como trab
continúa—, me p
habla de la deroc
educación y de
rior; más en gene
del gatillo fácil
punto final, obed**

Los compañer
Asamblea Popular
limitan a ratifica
Como en el acta de
publicamos en el ul
la Asamblea de S
publicamos aparte
lucha por la Asam
pora sus propias r
ofensas que sufre
menemista.

Así, los compañ
Andes plantean s

Julio, la Nacional



Declaración de la Asamblea obrera de San Martín de los Andes

En una asamblea realizada en San Martín de los Andes, con la participación de más de 50 compañeros, fue aprobada la siguiente declaración:

"Los abajo firmantes, integrantes de organizaciones partidistas y no partidistas, desocupados y estudiantes, luego de debatir en Asamblea, resolvemos:

"1. Adherir a la Asamblea Popular Nacional, aprobando el Acuerdo Programático de la Mesa Político-Reivindicativa formada el 24 de mayo p.p.d.;

"2. Reclamamos especialmente por el pago de un subsidio al desocupado de 500 pesos, con cobertura social y eximición de impuestos y servicios, a partir de los 16 años. Por el pase a planta permanente de los trabajadores de la '2128', del 'Plan Trabajar' y del 'Proyecto Joven'. Mientras estén estos planes: mínimo de 500 pesos, cobertura social y estabilidad laboral;

"3. No a la privatización encubierta del complejo Cerro Chapelco. Por su explotación a cargo del Estado bajo control de los trabajadores y comisión de vecinos elegidos democráticamente en Asamblea Popular, con mandato revocable.

En defensa de los trabajadores, que el gobierno se comprometa a mantener todos los puestos de trabajo sin ningún despido y por el aumento salarial;

"4. En apoyo a la juventud, nos pronunciamos por la libre organización de estudiantes en Centros de Estudiantes y adhiriendo al Congreso provincial de la Coordinadora de Estudiantes Secundarios;

"5. Por un frente de organizaciones obreras partidistas y no partidistas, para enfrentar en las luchas al gobierno y a la burguesía y en las elecciones a los partidos patronales. Por la elección democrática de los trabajadores que luchan y que llevan adelante nuestras reivindicaciones".

San Martín de los Andes, 10 de junio de 1997

CAMILO Y ANDREA TORRES (ESTUDIANTES); CATALINA RIQUELME, PATRICIA NADER, BERTA CATRICURA Y SERGIO EPULEF (MESA DE LA ASAMBLEA DE DESOCUPADOS); RICARDO ALVAREZ, ELBA EPULEF Y CEFERINO TORRES (PARTIDO OBRERO). SIGUEN FIRMAS.

cerro Chapelco al capital financiero; las compañeras de la Comisión de Mujeres de Atlántida se pronuncian contra el cierre de la planta, por la reincorporación de sus esposos y contra el desafuero de los delegados Néstor Pitrola y Norberto Frasso. Las compañeras del Comité de Base de La Paloma, reunidas en Asamblea, denuncian la inexistencia de una sala sanitaria en el barrio. Un grupo de trabajadores de Talleres Centrales de la Municipalidad porteña, por su parte, denuncian la política privatista de De la Rúa.

En otras palabras, la propia campaña por la Asamblea Popular nacional se está convirtiendo en un laboratorio político y programático de la vanguardia obrera y de los explotados.

Organización

Otro rasgo común de los pronunciamientos de apoyo a la Asamblea Popular es que los compañeros plantean que debe convertirse en un canal de organización para una lucha común de los trabajadores y los explotados.

En primer lugar, para expulsar a la burocracia de los sindicatos; para recuperarlos como organismos de defensa obrera frente al capital y para organizar sindicalmente a los desocupados. Así lo manifiestan puntualmente los pronunciamientos que ya hemos mencionado de los compañeros de la Interna de Talleres Unión, de los miembros de la Interna de Transportes del Oeste, de la Comisión de Mujeres de Atlántida, del grupo de compañeros de los Talleres Centrales de la Municipalidad de Buenos Aires, de la compañera del Sindicato de Empleados Públicos cordobés Nelly Barbuza, de las docentes salteñas Mi-

riam Sosa (primaria) y Roxana Franchi (universitaria), y de los trabajadores de San Martín de los Andes.

También, para luchar por la organización de la juventud, como lo expresan los compañeros de San Martín de los Andes y los compañeros del Comité de jóvenes de Laferrere/Isidro Casanova.

En la medida en que la propia campaña opera como un primer punto de reagrupamiento, también ha servido para lanzar iniciativas de acción política en los ámbitos en que se desarrolla.

Así, la asamblea de Tartagal resolvió impulsar una campaña por la formación de una lista única de oposición combativa y antiburocrática para las elecciones del gremio docente salteño. La asamblea de San Martín de los Andes lanzó una campaña contra la privatización encubierta de Chapelco y el despido de sus trabajadores. En La Paloma, en el Oeste del Gran Buenos Aires, en el marco del debate por la Asamblea Popular, se fundó la Comisión de Mujeres, para trabajar un petitorio dirigido a las autoridades municipales, exigiendo la inmediata instalación de una sala de primeros auxilios de residencia permanente y carácter gratuito.

Método, programa y organización: la Asamblea Popular Nacional marcha.

En base a informes y reportajes de Sergio Urtubey (Matanza), Jorge Mora (Neuquén), Silvia Jayo (Encuentro de Mujeres de San Juan), Carlos Pacheco (Merlo), Daniel Blanco, Christian Rath y Claudio del Plá (Salta), Mario Diamante (Capital)

Actividades hacia la Asamblea Nacional

Jorge Altamira

MORON

Sábado 21, 20 hs.
En Tucumán 975

Hablan: Christian Barreiro (UJS); Antonio Mazzieri y Jorge Altamira

CHACABUCO

Jueves 26, gira por la ciudad

JUNIN

Jueves 26, 19 hs.
Inauguración del local del PO Primera Junta e Irlanda
Hablan: Gustavo Gutiérrez y Jorge Altamira

LOBOS

Viernes 27, gira por la ciudad

MERCEDES

Viernes 27, 19 hs.
En Asociación Judicial Bonaerense Calle 21 entre 31 y 33
Hablan: Miguel Pastorini y Jorge Altamira

MERLO

Sábado 28, 17 hs.
En Sociedad de Fomento Dorrego Monteverde 1975 (a tres cuadras de la estación)
Hablan: Oscar Fernández, José Luis Herrera y Jorge Altamira

La Plata

Sábado 21 de junio

En Villa Elisa, a las 17 hs.
Habla: Guillermo Casas

Domingo 22 de junio

En Villa Argüello, a las 13 hs.
Habla: Daniel Rapanelli

Viernes 27 de junio

Acto de la UJS
En el edificio del ex Jockey Club, calle 48 entre 6 y 7, a las 20 hs.

Capital Federal

Viernes 25 de junio

Facultad de Filosofía y Letras
En Puán 470, 19 hs.
Hablan: Gustavo Suetti, Eduardo Sartelli y Pablo Rieznik



Correo de Prensa Obrera

Reivindicación de Rafael 'Cacho' Perrota

Los 'servicios' y Mauro Viale montaron el lunes 2/6 un asqueroso show con fines intimidatorios y para vilipendiar públicamente, en este caso por 'buchón', a uno de los pocos que durante enero/febrero de 1976 tuvo el mérito de denunciar la existencia de listas y el método de hacer desaparecer en el aire a la oposición.

Conocí al Dr. Perrota dentro del Jockey (club de la alta burguesía). En ese momento, 500 trabajadores del lugar luchábamos a brazo partido por el salario y otras reivindicaciones. El enfrentamiento con la patronal cavernícola era durísimo. Cacho nos invitó a la C.I. a la redacción del *Cronista Comercial*, para hacer una nota en su diario.

Cacho provenía de una familia ultracatólica y de rancia alcurnia, pero había sido ganado por ideas progresistas; estaba relacionado, junto a Demarchi (delegado general del personal de prensa del *Cronista*), al peronismo de base y las FAP. Rápidamente nos hicimos camaradas, a pesar de las diferencias políticas; Cacho no consideraba una cuestión de primer orden la construcción de un Partido Obrero, y muchos en esa época entendían que un buen estímulo desde afuera de la clase obrera podía acelerar el proceso en ciernes, dándoles cierto crédito a las organizaciones armadas para que protagonizaran ese salto.

Cacho se hizo socialista de 'viejo'; él mismo había elegido un peligro doble papel a jugar: por un lado, era el dueño del diario *El Cronista Comercial* y estaba, por lo tanto, relacionado con lo más granado de los explotadores, y por el otro, militaba al filo de la navaja.

Cacho tuvo la valentía descomunal de dar a conocer el plan secreto de exterminio organizado para la Argentina por el imperialismo y la burguesía.

Cacho informó (antes de marzo del 76) sin reparar en los peligros a que se exponía, dio detalles al activismo y a los partidos que gustaran escuchar. La información provenía de los futuros carniceros Martínez de Hoz y el Almirante Massera. Estos dos buitres, en una cena que Rafael dio en su piso frente a la Biela, contaron con lujo de detalles cómo se iba a buscar al activismo opositor de noche, para luego hacerlo desaparecer sin que nadie lo note; "nuestra guerra va a tener otra táctica que la de Pinochet".

La actitud de Cacho de anticipar el genocidio, que muy pocos sabían que se venía, contrasta violentamente con el accionar cómplice de los hoy 'éticos' Grondona, quien no sólo ocultó los crímenes por venir, sino que guardó, además, celosamente hasta donde pudo, parte de los archivos de la dictadura, descubiertos casualmente en las oficinas de la familia de Grondona por una Comisión Investigadora que estaba a cargo del diputado radical Tello Rosas (1984/1985) y que fueron rápidamente trasladados a otro escondite.

Es posible, porque sufría de una dolencia casi permanente en la columna vertebral y no tenía grandes reservas físicas, que Cacho haya sido quebrado por la tortura, pero ni esa posibilidad

empaña su audaz accionar bajo las propias narices de los explotadores.

Pocos días antes de desaparecer había regresado de México, donde había viajado invitado por el gobierno de ese país. Sus compañeros más cercanos, o estaban en el exilio o desaparecidos; toda la C.I. de *El Cronista* había sido secuestrada. Sin orientación política clara, su vuelta fue inútil y resultó fatal.

Con la emoción en el recuerdo de quienes te conocimos activo y militante, ¡hasta el socialismo, Cacho!

LISANDRO MARTÍNEZ - 4/6

La depredación humana en la pesca

En la Argentina, un país marítimo por excelencia, la mayoría de las empresas son extranjeras, aunque tengan por decreto bandera argentina.

Los buques factoría son españoles, rusos, japoneses, belgas; los roteros (calamar) coreanos, japoneses, así como los palangreros; etc.

Hablemos primero de los tripulantes de estos buques, en su mayoría coreanos, filipinos, chinos y sus oficialidades del mismo origen; llevan una pequeña dotación argentina, que es la que permite despachar el buque (cuando por ley la tripulación debe ser un 70% argentina, por decisión de una cámara de Mar del Plata en defensa de los tripulantes argentinos). Por ello se han perdido innumerables puestos de trabajo; esta gente trabaja como esclavos, sus sueldos rondan los 200 pesos, no tienen horario de trabajo, comen lo mínimo (arroz) y son golpeados, principalmente en los buques roteros, por los coreanos, que tratan a los chinos y filipinos como raza inferior.

Del mismo modo, los armadores también trafican con seres humanos argentinos, la tripulación con libreta de embarque necesaria para despachar el buque, y luego (acá está el tráfico) embarcan chicos menores de edad, la mayoría del Norte del país, con engaños y les hacen una cédula de embarque de empresa y los sacan a navegar, les hacen firmar contratos que no están avalados por nadie, y que luego son incobrables; poderes para la familia que nunca llegan porque alguien se los queda. Los hacen trabajar 18 horas por 6 de descanso y a veces ni eso; con problemas de alimentación y, lo peor, expuestos a los flagelos que se ocultan, como la droga, el abuso sexual en viaje, como mínimo 30 días. Todo el mundo sabe que cuando un buque pesquero larga amarras, se pone en práctica la ley de la selva: 'Sálvese quien pueda', pensando siempre si cuando baje podrá cobrar, y si le habrá llegado el poder a su familia.

Esperemos que alguna vez los dirigentes sindicales y políticos que medran con esta situación apliquen la ley que corresponden para protección de los tripulantes, y que cuando parta un buque de puerto haya un dirigente gremial para controlar embarques, condiciones a bordo, etc.

Las soluciones las hacen difíciles los deshonestos.

URUGUAYO (TIGRE)

Las Rutas del Demonio

San Justo, 31/5

Estimados compañeros del PO:

¡Fuerza Jujuy al diablo maligno!
Ruta cerrada, piedra y barricada.
Que se entera que al norte hay un pueblo digno
que la vida no sirve si es aplastada.

Feliz el diablo sirio se sonríe
en los banquetes con sus amos del fondo
mientras sus demonios andan
baleando pibes
y desocupados de zafra y horno.

¿Para qué quieren los pueblos las rutas,
si ni siquiera tienen bicicletas?
¿Para beneficio de empresas putas
que negrean, evaden y coimean?

Todos juntos, fogoneros y jujeños
resistiendo al sistema terrorista
despierten al plata de su sueño
y de su fiebre primermundista.

Una esperanza le nace a la Argentina
para recuperar el cielo de la vida
con la movida jujeñonequina
y enterrar a la democracia asesina.

BENJAMÍN DEMETRIO

PD: Fe de errata, en la poesía "Victor, Teresita y 30 mil", publicada en PO N° 541. Donde dice "Pueblo Sagrado" debe decir "Pueblo Sangrado".

Día de los Trabajadores Acto y notas

En un paisaje ficcional, televisión mediante, existe sobrada habilidad para dar sentido a las pavadas y convertir a pavada lo que posee sentido. Los aspectos visibles de la vida cotidiana se pueden

manipular y usar como elementos de la dominación tecnológica, y quedan sujetos a ésta. El carácter racional de la imaginación queda sujeto a ser probado en capacidades de proyectar históricos mundos del porvenir en el que la existencia pacífica sobrevive en la imaginación, paradójicamente, bajo la sombra del terror global, real y ficcional. El fantasma de la negación se vuelve real cuando se corporiza en individuos que creen tener autoridad para dar el nombre que le viene en ganas a episodios cuyo significado representa el verdadero. Por antipática que resulte la comparación, es como el síntoma a la enfermedad. Un mal diagnóstico conduce a una peor terapia. Así como una aislada manifestación de fuerza —la suma total de cada expresión de malestar social— se reprime a escala del fantasma. A su vez, la oposición que golpea al sistema, como fuerza elemental que opera desde su exterior, no es derrotada y viola las leyes del juego. Perros, piedras, palos, contra balas, gases, incluso muerte.

La negación a jugar el juego puede fortalecer a las fuerzas reaccionarias que sobreviven en la sociedad. Por esto, la apelación a los discursos de las décadas pasadas equivale a haber perdido el discurso de la hora actual.

Existe la posibilidad de que la conciencia más desarrollada se encuentre en condiciones de acordar el juego con la fuerza más explotada y pueda tenderse un puente entre el presente y el futuro. El sistema, convertido en fantasma, y su discurso, convertido en pesadilla, sólo así puede ser cancelado.

La pantalla como recurso tecnológico de dominación, no queda al margen del juego pero lo sigue en camino paralelo. La acción política es el recurso más avanzado para la unificación de las luchas y neutralizar su aislamiento operado desde el sistema, misas y procesiones mediante. Todo indica que existe un grado de pre-conciencia en las luchas. Incorporarlo al discurso presente es potenciar la derrota del fantasma y su melancólica adhesión a los fascismos de todas las épocas.

Atentamente

R.B.A.
12/5 (LANÚS ESTE)

VIENE DE LA CONTRATAPA

Deep Blue ...

mento de la explotación de la fuerza de trabajo, un aumento de la tasa de plusvalía y poder recuperar, aunque sea parcialmente, la tasa de ganancia, frente a la tendencia inevitable a su caída. Utiliza la desocupación y la nueva maquinaria para agravar los ritmos de trabajo y acrecentar la jornada de trabajo, en lugar de disminuirla, como correspondería a las nuevas condiciones técnicas.

Comentando los nuevos avances de la computación, un artículo de *Ambito Financiero* (19/5) llega al ridículo de calcular que, en pocas décadas y al ritmo actual de sustitución de mano de obra por computadoras y trabajo robotizado, sólo ha-

bría trabajo para una quinta parte de la humanidad, y se pregunta casi preocupado cómo hacer para que las otras 4/5 partes no caigan en la delincuencia. A estos verdaderos trogloditas ni se les pasa por la cabeza la posibilidad de reducir las horas de trabajo para toda la fuerza de trabajo mundial, ni mucho menos desplegar al máximo las potencialidades productivas que ofrecen los conocimientos técnicos actualmente existentes, para garantizar el principio comunista: "de cada cual según sus posibilidades; a cada cual según sus necesidades".

Ese es el verdadero desafío de nuestra época.

Más que una victoria sobre el clero

Balance del Encuentro de la Mujer

La realización del XII^o Encuentro Nacional de las Mujeres fue un gran triunfo sobre la reacción clerical y oscurantista.

La determinación de las casi 10.000 mujeres que marcharon desde todos los rincones del país a San Juan, de no dejarse pisotear y de llevar adelante el Encuentro, pudo más —mucho más— que todas las maniobras, las amenazas, los aprietes y los ataques lanzados por la curia sanjuanina con la complicidad del gobierno provincial.

Es totalmente falso que en San Juan haya habido *'dos encuentros'*. Hubo sólo uno, el de las mujeres; el otro, el *'paralelo'*, no pasó de ser un montaje clerical cuyo *'número'* lo aportaron los alumnos de las escuelas religiosas.

La marcha triunfal de más de 7.000 compañeras por las calles de San Juan, al grito de *"les hicimos el Encuentro"* y *"para el obispo y Menem que lo miran por TV"*, confirma quién ganó este partido: las mujeres, y por goleada.

Una caja de resonancia

La importantísima victoria sobre la reacción clerical y sus aliados menemistas (y también *'opositores'*) no agota, sin embargo, todas las dimensiones de este XII^o Encuentro.

Lo primero que hay que decir es que este Encuentro confirmó algo que ya se había insinuado en el último: el cambio de su composición social. En San Juan, fue determinante la presencia de mujeres pertenecientes a las capas más explotadas de la población trabajadora, y de las mujeres que protagonizaron las grandes luchas que el movimiento obrero y los explotados están librando contra el régimen menemista.

"Estuvieron las piqueteras de Jujuy y Salta y las fogoneras de Cutral Co y Plaza Huincul; las docentes cesanteadas por el oficialismo y la 'oposición' en Tucumán; las obreras de Terrabussi, que están librando una fiera lucha contra la flexibilización; la comisión de esposas de los trabajadores de Atlántida, verdaderas 'fogoneras' de la ocupación y la olla popular; despedidas del Hospital Italiano de Rosario; desocupadas de San Juan; estatales de Mendoza, reprimidas por movilizarse contra la privatización de la empresa estatal de energía; las organizadoras de los cortes de ruta en Entre Ríos; docentes del Chaco, que

luchan contra los cierres de escuela; esposas de los obreros de las fincas Peñaflor, reducidos a un régimen de semi-esclavitud; las esposas de los obreros de carrocías Dick de Rosario, reincorporados después de 89 días de toma y olla popular; estatales de La Pampa, movilizadas contra la privatización de la distribuidora de gas; costureras de San Martín, que pelean contra salarios de miseria y contra la burocracia vendida; activistas sindicales cordobesas", nos dice Silvia Jayo, docente de la zona norte del Gran Buenos Aires y militante del PO.

Es innegable que el Encuentro se convirtió en una caja de resonancia del ascenso de las luchas obreras y populares que están cambiando la situación del país y, sobre todo, de la necesidad imperiosa de sus protagonistas y participantes de contar con un ámbito nacional de deliberación política y organización, que supere la dispersión de las luchas.

Por eso, agrega Silvia Jayo, *"para las trabajadoras que vivían, muchas de ellas por primera vez, una instancia de deliberación colectiva de esta envergadura, el planteo que llevamos las compañeras del PO de una Asamblea Obrera nacional que ponga en pie al conjunto de los trabajadores, aparecía como una cuestión imperiosa"*.

Manuela Valdés, dirigente de los cortes de ruta en Santa Elena (Entre Ríos), lo dice con sus propias palabras: *"Estoy de acuerdo y quiero participar de una Asamblea nacional de trabajadores para unir las luchas; con la Marcha Federal no es suficiente"*.

Los debates

Para María del Carmen Martínez, dirigente de la Lista Naranja gráfica, este cambio en la composición social del Encuentro, *"hizo que las reivindicaciones sociales, de clase, se impusieran como prioritarias"*.

En las 35 comisiones del Encuentro fueron aprobados masivamente el reclamo de unificar las luchas; el apoyo a las puebladas; el repudio al pacto CGT-gobierno; el llamado a recuperar las organizaciones sindicales; el reclamo del reparto de las horas de trabajo sin afectar los salarios y de un subsidio de 500 pesos para todos los desocupados; el repudio a los *'planes Trabajar'* y sus

sucedáneos y al asistencialismo electorero; la derogación de la legislación flexibilizadora y de la *'desregulación'* de las obras sociales; el repudio a la privatización de la salud y el sistema previsional; el aumento de los salarios; el levantamiento de todos los procesos penales contra los militantes del movimiento obrero y popular; repudio a la *'jubilación para el ama de casa'* votada en el Congreso, que no es más que un *'curro'* de las AFJP; repudio a la llamada *'ley anti-terrorista'* y reclamo del juicio y castigo a los responsables del asesinato de Cabezas y de todos los casos de *'gatillo fácil'*; por el reconocimiento del derecho de los pueblos aborígenes a sus culturas y a sus tierras. También fueron aprobados masivamente los reclamos de igual salario por igual trabajo para la mujer trabajadora; de guarderías y de apoyo económico estatal para la madre cabeza de familia; de no al trabajo infantil, y de jubilación sin aporte para las amas de casa.

Una gran batalla política se libró en el tema *"Mujer y Educación"* respecto del reclamo de Ctera de la ley de financiamiento educativo. Después de un importante debate, este planteo fue rechazado y se reclamó la derogación lisa y llana de la Ley Federal de Educación. También se cuestionó el *'ayuno'* como método de lucha; se llamó a apoyar masivamente la marcha docente del 20.

Las consignas del género, claro, no fueron olvidadas. Se reclamó el derecho a anticonceptivos gratuitos, educación sexual y planificación familiar, y se reafirmó la vieja consigna del Encuentro: *"anticonceptivos para no abortar; aborto legal y gratuito para no morir"*. Se repudió la persecución a las lesbianas y se reclamó protección económica y social para las prostitutas. Estas reivindicaciones, sin embargo, sólo fueron debatidas a fondo en las comisiones respectivas.

¿Y ahora qué?

Es notorio que un Encuentro anual es claramente insuficiente frente a la magnitud de las luchas que las mujeres protagonizan y encabezan, y frente a la magnitud de los ataques que enfrentan. Por eso, al finalizar el Encuentro, quedó flotando nuevamente un interrogante que ya se había planteado en Encuentros anteriores: *¿Y ahora qué?*

"Año a año volvemos a reiterar las quejas pero no logramos

una acción común que pueda transformar la situación. Reiteramos los repudios a la legislación vigente, que ya hicimos el año pasado, pero no les damos una resolución práctica porque el Encuentro se autodisuelve", opina María del Carmen Martínez. Así, continúa, *"aunque la curia no pudo con el Encuentro mientras estuvo reunido, van a poder a la hora del desagrupamiento: seguirá en pie la 'ley de reproducción responsable' que omite el aborto; siguen en pie la 'jubilación para el ama de casa'; la flexibilidad; la destrucción de la salud y la educación públicas"*.

Del propio Encuentro surgieron planteos para superar esta situación. Hubo en algunas comisiones el planteo de cortar las rutas. El planteo de fondo, sin embargo, era tomar los métodos de organización que se dieron las puebladas y proyectar el Encuentro como un movimiento de carácter nacional. El Encuentro se convertiría, así, en un Congreso, y el *'espacio de debate'* se convertiría en una herramienta para la lucha reivindicativa.

En este sentido, la limitación de los Encuentros para convertirse en una herramienta de lucha permanente pasa por el carácter de su dirección política. Esa dirección existe pero no actúa públicamente; se esconde detrás de los planteos de horizontalidad, pluripartidismo y resoluciones por consenso (y no por voto); pero sin el ejercicio del voto y de una dirección que sea reconocida como tal, no hay posibilidad de que los Encuentros se transformen en una organización.

El funcionamiento del Encuentro, nos dice María del Carmen, *"aparece hoy con un atraso notorio respecto de las nuevas formas de organización que se han dado en Cutral Co, Tartagal, Jujuy y en lo más destacado del movimiento obrero. (Ellos) han superado la horizontalidad y el consenso entre grupos mediante las asambleas masivas, la votación a mano alzada y la revocatoria de los delegados elegidos por la asamblea general"*.

Pasar de los Encuentros anuales a una organización nacional de deliberación y lucha. Esta es la *'asignatura pendiente'* que debe resolver el movimiento de la mujer, para pegar el salto político que plantea la participación decisiva de las mujeres en las luchas de todos los explotados.

Chile: Crece la movilización universitaria

POR JORGE MARTÍN

La movilización universitaria chilena se extiende como una mancha de aceite por todo el país. Lo que comenzó como un movimiento restringido a unas pocas facultades de la Universidad de Chile —la más grande del país— ya se ha extendido a la totalidad de las casas de estudio de esa Universidad (que se encuentran en huelga y ocupadas por sus alumnos), a la Universidad de Santiago, a la Tecnológica Metropolitana, a la de Ciencias de la Educación y a la de Concepción.

La extensión y profundización del movimiento se manifestó con claridad en la movilización de 10.000 estudiantes que marcharon por el centro de Santiago hasta el Ministerio de Educación el pasado jueves 12. En esta marcha, por primera vez, junto a los estudiantes manifestaron los docentes y los no docentes universitarios. La manifestación fue brutalmente reprimida, con palos y gases, por los carabineros.

A pesar de la represión, el movimiento sigue en ascenso. Las ocupaciones se mantienen; las gremiales docentes y no docentes han planteado su apoyo a los estudiantes, y hasta en las universidades privadas han comenzado movilizaciones por sus propios reclamos.

Los dos reclamos centrales de los universitarios son la duplicación del presupuesto estatal destinado a las universidades públicas y la derogación del estatuto pinochetista de 1981.

La sistemática reducción de las partidas presupuestarias destinadas a la Universidad estatal ha provocado que apenas el 25% de sus gastos se cubran con fondos públicos. El resto proviene de 'con-

tratos de servicios' con las empresas privadas y, claro, del arancel que pagan sus alumnos. El costo anual promedio del arancel universitario en Chile —atención, estudiantes argentinos— es de ¡3.600 dólares anuales! Claro está que esto es un promedio, hay universidades mucho más caras. El salario promedio de un obrero chileno es de 500 dólares mensuales.

La universidad estatal en Chile ha dejado de ser, como denuncian sus alumnos, una escuela pública para convertirse, al mismo título que las privadas, en "un agente del mercado educativo, al servicio de quien pueda pagarla".

Junto con la duplicación presupuestaria, los universitarios reclaman la derogación del estatuto pinochetista y el cogobierno universitario. El estatuto dictatorial de 1981 —que la 'democracia' ha mantenido en pie— establece la 'autonomía universitaria' pero no el cogobierno. Así, la universidad chilena se ha convertido en un coto cerrado de las trenzas profesoras provenientes de la dictadura y sólidamente ligadas al gran capital. Los estudiantes —con el apoyo de los docentes y no docentes— reclaman que las autoridades universitarias sean designadas por un Congreso tripartito —estudiantes, docentes, no docentes— elegido por votación. La representación estudiantil en el Congreso tripartito, reclaman, no debería ser inferior al 35%.

Frente a la terca resistencia del gobierno de coalición democristiano-socialista a destinar más fondos a la universidad pública, y a la no menos terca resistencia de las trenzas profesoras a abandonar el control de la universidad, la movilización universitaria chilena parece tener cuerda para rato.

China- un país,

POR LUIS OVIEDO

En la medianoche del 1° de julio, China volverá a ejercer, hasta cierto punto, sin embargo, la soberanía sobre Hong Kong. La prolongada usurpación británica data de las 'guerras del opio' de mediados del siglo pasado. La restitución es el resultado de un acuerdo celebrado entre el gobierno de Pekín y la Corona británica en 1984, bajo el gobierno de Margaret Thatcher.

El acontecimiento ha despertado una amplia expectativa mundial. Es que Hong Kong es uno de los más potentes centros comerciales y financieros de toda el Asia y posee, sin lugar a dudas, la mayor cantidad de capital por metro cuadrado de territorio en todo el mundo.

"Un país, un sistema"

El diario norteamericano *The Wall Street Journal* (10/6) se burla ácidamente del slogan con que las autoridades chinas y británicas negociaron la transmisión de la soberanía de Hong Kong: "Un país, dos sistemas". Según este slogan, Hong Kong se mantendría capitalista, aunque China continuara siendo 'comunista'. Pero para el diario, "la discusión es retórica", porque "Hong Kong ya forma parte de su gigantesco vecino. Desde el punto de vista económico, se avanza rápidamente hacia un solo sistema". El representante de la consultora Price Waterhouse en Hong Kong sostiene que, "desde el punto de vista económico, Hong Kong y China ya son una" (ídem).

Efectivamente, la interpenetración económica entre China y Hong Kong es sencillamente fabulosa. Ocho de cada diez empresas radicadas en Hong Kong operan en China, donde emplean a cinco millones de trabajadores y de donde extraen una parte sustancial de sus beneficios. Los accionistas de Hong Kong invirtieron más de 100.000 millones en China y son dueños de acciones de empresas con respaldo chino por otros 40.000 millones.

Al mismo tiempo que Hong Kong es el mayor inversor externo en China, China es el mayor inversor externo en Hong Kong, como consecuencia de las "numerosas alianzas capitalistas entre las empresas de China Popular y las de Hong Kong" (*Le Monde*, 11/5). Sólo en los últimos dos años, la compañía de aviación civil china tomó el control de Dragonair (la línea de cabotaje perteneciente a la aerolínea de bandera de Hong Kong); la compa-

ñía de turismo china compró una parte del paquete accionario de la compañía de transportes públicos de la isla; el Banco Central chino compró el 15% de las acciones de la empresa emisora de billetes de Hong Kong. La CITIC, la mayor compañía china, posee "grandes porciones" de los paquetes accionarios de los mayores holdings de Hong Kong, entre ellos los de la electricidad, telefonía y bienes raíces (*The Washington Post*, 27/3).

Otra evidencia de esta descomunal integración económica es la "fiebre" que se ha desatado entre los inversionistas de Hong Kong por las llamadas 'red chips', las compañías chinas que cotizan en la Bolsa de Hong Kong. En la última licitación de una de estas 'red chips', la demanda de acciones por parte de los capitalistas superó en ¡1.250 veces la oferta! (*Le Monde*, 28/5).

Por medio de estas "asociaciones capitalistas" entre empresas chinas y de Hong Kong, y por medio de su participación en la "privatización parcial" de las empresas chinas en la Bolsa de Hong Kong (*Financial Times*, 23/5), los grandes capitalistas de Hong Kong obtienen una vía privilegiada para penetrar en China, algo vital "para los grupos cercados en un estrecho territorio de 6,5 millones de habitantes" (*Le Monde*, 11/5).

Esta interpenetración ha convertido a Hong Kong en la capital económica de China. En este sentido, no es Hong Kong la que se reintegra a China, sino China la que se integra a Hong Kong, como un vasto reservorio de mano de obra barata y superexplotada para valorizar los capitales internacionales.

El régimen político de Hong Kong

Durante el siglo y medio de dominación colonial, Gran Bretaña ejerció una férrea dictadura en Hong Kong. No estaban permitidos los partidos ni las manifestaciones públicas, y las autoridades coloniales no eran elegidas por el voto, sino designadas por la Corona.

En los últimos años, y después de firmado el acuerdo con China, el gobierno colonial estableció ciertas libertades, en particular, la formación de un Legislativo elegido por voto directo. De esta manera, la administración colonial pretendía establecer una 'línea de defensa' frente al régimen de Pekín.

Pero lo cierto es que los capitalistas de carne y hueso se pusieron sólidamente del lado de la buro-

Suscríbase a Prensa Obrera

Compañero lector/suscriptor por cualquier consulta y/o inconveniente, comuníquese al 953-7164/3824

SUSCRIPCIÓN:

Prensa obrera

DESDE	Suscripción Nº
6 meses \$ 8	6 meses Solidario \$ 16
1 año \$ 15	1 año Solidario \$ 30
1 año con revista \$ 30	1 año con revista Solidario \$ 60

Recibí \$

(Firma)

Enviar Cheques a Ayacucho 448 (CP 1026) CAP. FED. a nombre de: PARTIDO OBRERO Orden Nacional

Hong Kong: el mismo sistema

cracia, cuando ésta anunció que derogaría las libertades y volvería a instaurar las leyes que rigieron la colonia durante 150 años. El entrelazamiento político entre los grandes capitalistas de Hong Kong y la burocracia china es tan estrecho como su entrelazamiento económico. En reemplazo del Legislativo colonial, Pekín designó a dedo un **'cuerpo electoral'**, integrado por los 400 mayores capitalistas de la isla, muchos de ellos, hasta hace poco, **"estridentes apologistas del gobierno colonial"** (*The Economist*, 13/4/96). Este **'cuerpo electoral'** designó, como futuro gobernador, a Tung Chee-hwa, el mayor magnate naviero de la isla.

Esta **"elite de billonarios de Hong Kong pide a Washington que no cunda el pánico"** (*The New York Times*, 6/6). **"Lo que llena de pánico a la elite de negocios de Hong Kong —continúa el diario neoyorquino— no es cómo se manejará Pekín, sino cómo se manejará Washington"**.

Los grandes capitalistas de Hong Kong repudiaron públicamente una resolución no obligatoria del Senado norteamericano, que amenazaba con sanciones a Hong Kong si China atacaba los **'derechos civiles'**. Poco tiempo después, esta presión del **'lobby'** de Hong Kong —a la que se sumó la del **'lobby'** chino, que integran los grandes grupos norteamericanos que operan en China (Boeing, Lockheed, GM, Motorola, Intel)— dio sus frutos. El gobierno norteamericano, sin la oposición del Senado, le renovó a China el status comercial de **'nación más favorecida'**, que implica la fijación de aranceles preferenciales para sus exportaciones a los Estados Unidos.

Los grandes capitalistas de Hong Kong perciben a la burocracia china como un guardián seguro y confiable de sus derechos de propiedad. Tanto más cuanto Pekín ya aseguró la intangibilidad de la burocracia estatal heredada de los ingleses (el **'civil service'**), incluidos los jueces. El gobernador designado, Tung, ya anunció que mantendrá como **'secretaria en jefe'** de la administración a Anson Chan, que cumple ese papel actualmente y que actúa, en los hechos, como vicegobernadora colonial.

En resumen, queda en pie el conjunto del aparato estatal colonial, coronado por un **'Consejo'** de grandes capitalistas designados por Pekín.

El Estado chino

En 1984, en ocasión del tratado chino-británico sobre Hong Kong, *Prensa Obrera* afirmaba que **"la integración a un Estado obrero de un territorio donde se mantiene la explotación capitalista, significa un principio de transformación social de la burocracia en clase social, porque a partir de este hecho el Estado burocrático pasa a ser un garante de la reproducción del régimen capitalista. El pasaje (de la burocracia) a la defensa de un régimen de explotación capitalista en una parte del territorio ... plantearía un cambio de caracterización de la burocracia"** (*Prensa Obrera*, 17/10/84).

Efectivamente, la burocracia de Pekín ha pasado a ser la guardiana de la Bolsa de Hong Kong, de la moneda de Hong Kong, de las reservas de su Banco Central, de las relaciones sociales plenamente capitalistas de la isla y de la penetración del gran capital de Hong Kong en el continente. Para hacerlo, se apoya en el aparato estatal capitalista legado por el Imperio británico y en un acuerdo político con el imperialismo mundial.

Esto ilustra plenamente sobre el carácter social de un régimen, que algunos **'izquierdistas'** en la Argentina continúan calificando de **'comunista'**.

¿China recupera a Hong Kong o el imperialismo recupera a China?

La prensa habla de la **"recuperación"**, del **"traspaso"** y del **"cambio de manos"** de Hong Kong a China —y hasta inventó un neologismo, la **"retrocesión"**—, para evitar referirse a uno de los aspectos claves del acuerdo chino-británico: que China no recupera realmente su soberanía sobre Hong Kong.

Basta ver, para esto, que China no tiene permitido aplicar su constitución nacional sobre el enclave, sino que deberá aplicar la llamada **"Ley Fundamental"**, establecida en el acuerdo con Gran Bretaña.

En la isla no regirá la moneda china, sino el dólar de Hong Kong. No se aplicará el código civil chino, sino el heredado del Imperio británico. Lo mismo ocurre con el código penal. Los encargados de aplicarlo serán los miembros del **'civil service'**, el aparato estatal modelado por los británicos. El encargado de vigilar el cumplimiento de estos códigos dictados por los británicos será un cuerpo judicial también

nominado por ellos. La burocracia estatal y el cuerpo judicial son intangibles. Encima de todo esto, el status de Hong Kong, como **"región administrativa especial china"**, no está determinado por las leyes nacionales chinas, sino por un acuerdo político con el Imperio británico, bajo la directa supervisión del imperialismo norteamericano.

¿Se podría decir, en consecuencia, que nada cambia? No es así. Hasta el 1° de julio, China no podía ejercer su soberanía, como consecuencia de una imposición colonial apoyada en la fuerza militar. Desde el 1° de julio, por el contrario, la burocracia china consiente en renunciar a su plena soberanía sobre Hong Kong.

La recuperación administrativa de Hong Kong por parte de China representa, por sobre todo, una gigantesca penetración del imperialismo mundial en la economía y política de la China continental.

"Una transición fluida"

El pulpo británico Cable & Wireless y el gobierno de Pekín, pocas semanas antes del traspaso de Hong Kong a manos chinas, acababan de firmar un convenio que ilustra bien el contenido social de la **'devolución'** de la antigua colonia británica.

Cable & Wireless es el segundo mayor pulpo de la telefonía británica. Posee el 59% de las acciones de la Hong Kong Telecom, el único operador telefónico de la isla. De aquí, Cable & Wireless extrae cerca del 70% de sus beneficios mundiales.

Por el acuerdo que acaba de firmar, la británica Cable & Wireless se compromete a vender el 5,5% de sus acciones en la HK Telecom a la China Telecom, el monopolio chino del ramo. Una pequeña parte del capital accionario de la HK Telecom ya se encuentra en

manos de otro conglomerado chino, la CITIC.

El acuerdo apunta, sin embargo, a una **"sociedad de largo plazo con China"** (*Financial Times*, 9/6), por la cual la empresa británica **"se compromete a reducir su participación en HK Telecom a un 30% a cambio de su expansión en China"** (ídem). Por eso, en compensación, recibirá acciones de la China Telecom de Hong Kong, una subsidiaria de la casa matriz china con negocios en la isla y en el continente. C&W obtiene también un acceso privilegiado al enorme mercado telefónico chino, hasta ahora cerrado a las empresas extranjeras (sólo pueden proveer de equipamientos a las empresas chinas, pero no prestar servicios de telefonía por sí mismas). El presidente de la C&W fue bien explícito al respecto: hemos logrado, dijo, **"lo más cercano a la exclusivi-**

dad que se pueda tener" (ídem). El *Financial Times* califica **"el acuerdo con China (como) la joya en la corona de Cable & Wireless"**: las acciones de la empresa británica subieron nada menos que un 15% al día siguiente de conocerse el acuerdo.

Para algunos observadores, hubiera bastado con que, una vez tomado el control de la colonia, los chinos anularan el monopolio del que goza actualmente la empresa británica. Pero esto, aclara el *Financial Times*, hubiera sido considerado como un **'signo de hostilidad'** por los capitalistas locales.

El acuerdo firmado, en cambio, **"es un presagio extremadamente bueno de una transición fluida y tranquila para Hong Kong"**.

Deep Blue y Kasparov: ¿Quién ganó?

POR ANDRÉS ROLDÁN

La derrota de Kasparov frente a la supercomputadora Deep Blue de IBM dejó varios interrogantes. Llamó la atención el nivel de Kasparov, por debajo del acostumbrado, en especial en la última partida, en la que utilizó una variante poco recomendada de una defensa que conoce bien, por haber sido una de sus favoritas. Algunos suponen que urgido a ganar la última partida para triunfar en el match a seis (hasta allí iban empatados), arriesgó más de la cuenta con la esperanza de que Deep Blue desconociera la variante y no encontrara la respuesta. En realidad, ya había sorprendido el abandono de Kasparov en la segunda partida, cuando muchos le daban chances de empatar. **“La segunda partida tuvo consecuencias dramáticas de las cuales no logré reponerme”,** reconoció al finalizar el match. Otros, más desconfiados, suponen que Kasparov fue a menos, sea que **‘arregló’** con IBM o porque especula con un tercer enfrentamiento que le reditúe otra suculenta bolsa. (En esta oportunidad, recibió 400 mil dólares como perdedor; de haber triunfado, su premio habría sido de 700 mil; el sponsor que puso la plata fue la propia IBM). De lo que nadie duda es del excelente negocio de IBM. Tras el triunfo de Deep Blue, sus acciones subieron en la bolsa neoyorquina y obtuvo una extraordinaria publicidad.

Ajedrez e inteligencia

La derrota de Kasparov colocó en debate la capacidad de las actuales computadoras para desarrollar una actividad **‘inteligente’**. Durante muchos años se consideró al ajedrez un juego-ciencia, **“el más formidable juego de pura habilidad mental inventado por la mente humana”,** como se lo definió en tiempos de la disputa por el título mundial entre Karpov y Kasparov en 1986 (Ver *Veja*, 7/5). Después de la derrota de Kasparov frente a la **‘máquina’**, algunos comentaristas, a la defensiva, comenzaron a relativizar la importancia de lo ocurrido, con argumentos como que el ajedrez no requiere verdaderamente **‘inteligencia’**, sino sólo una gran memoria y perseverancia. Richard Cohen, columnista del *Washington Post*, adalid de esta tesis, escribió una nota que dio la vuelta al mundo con el sugestivo título de **“Ninguna computadora puede escribir una columna como ésta”,** donde descalifica al ajedrez como una actividad que no requiere **‘astucia’** y al alcance de los niños. No sólo no le reconoce a la computadora ningún

rasgo **‘inteligente’**, sino que hasta al propio Kasparov lo califica de poco más que una **‘computadora’**.

Con algo más de rigor, otros especialistas pusieron de relieve el tipo de **‘inteligencia’** demostrada por Deep Blue, aun marcando sus limitaciones. Se trata, por sobre todo, de una elevada capacidad combinatoria y de la posibilidad de realizar a gran velocidad cálculos que le permiten analizar 200 millones de posibilidades por segundo. Con un adecuado equipo de programadores y **‘entrenadores’**, Deep Blue pudo derrotar al campeón mundial. Este protestó a posteriori por las condiciones en que se desarrolló el match: poco tiempo entre partidos, lo que a él, como humano, no le permitió restablecerse; que el equipo de IBM no le permitió conocer los preparativos de la computadora y sus partidos de entrenamiento, mientras que ella conocía toda su trayectoria; inclusive, anticipó que no permitiría que un futuro tercer enfrentamiento estuviera patrocinado por IBM, etc. Pero todo esto es anecdótico. Ya en el match del año pasado, frente a una versión menos sofisticada de Deep Blue, Kasparov había perdido una partida, aunque finalmente ganó el match. Año más o año menos, que una computadora le gane al mejor ajedrecista del mundo (y algunos dicen de todos los tiempos) es un hecho.

Naturalmente, todos aquellos que subrayaron las grandes diferencias entre la actividad humana inteligente y lo que Deep Blue u otras computadoras actuales están en condiciones de realizar, están absolutamente en lo cierto. Y ni hablar de la compleja adaptación que las funciones vitales otorgan al ser humano, y de las cuales las computadoras se encuentran aún enormemente lejos. Las investigaciones sobre inteligencia artificial avanzan muy lentamente y encuentran grandes tropiezos. Sin embargo, lo novedoso es que, a pocas décadas de las primeras y primitivas computadoras, aparecen los primeros balbuceos de una conducta limitadamente **‘inteligente’**. Y esto es lo que conmovió a millones de seres humanos.

Herramientas e inteligencia

Desde que la humanidad existe como tal, se valió de distintos utensilios y herramientas que fueron prolongando sus capacidades naturales e incrementando su posibilidad de dominio sobre la naturaleza. Con el tiempo, esas herramientas se fueron perfeccionando, y en los últimos siglos asistimos a su vertiginoso desenvolvimiento. El desarrollo de la técnica fue de la mano de los grandes

avances científicos, que fueron obligando a modificar las viejas concepciones y que chocaron, una y otra vez contra las viejas creencias y el oscurantismo, en particular el religioso. A medida que la humanidad fue avanzando en sus conocimientos, la imagen religiosa de una criatura **‘reina de la Creación’** y **‘hecha a la imagen y semejanza de la divinidad’** se fue desvaneciendo, en medio de duros combates no sólo teóricos. La revolución copernicana, que quitó a la Tierra del centro del Universo, y en el siglo pasado los descubrimientos de Darwin, que colocó a la especie humana como parte del desarrollo del mundo animal, son quizá los hitos más importantes. Actualmente, el desarrollo de la microbiología y la moderna genética, y los avances de la computación, con la aparición de las primeras y primitivas formas de **‘inteligencia artificial’**, asestan golpes demoledores a la pretensión religiosa y oscurantista de derivar la vida y la razón inteligente de una relación trascendente con una supuesta divinidad.

Esto es lo que otorga a la discusión sobre un hecho casi anecdótico, un match de ajedrez entre el campeón del mundo y una computadora, tanta pasión. Se van quebrando los últimos reductos del oscurantismo y del idealismo. El carácter material de los procesos más complejos de la materia, la vida y la inteligencia, comienzan a ser analizados por la ciencia. Son los primeros pasos, pero el rumbo está marcado. Seguramente, falta mucho camino por recorrer, pero lo que va quedando claro es que a medida que se avanza, los resabios del pensamiento religioso van a parar al desván de la historia, como acertadamente habían anticipado, durante el siglo pasado, los fundadores del socialismo científico.

Inteligencia y propiedad

Ante el dilema de si el triunfo de Deep Blue puede considerarse un triunfo de la máquina o del hombre, un importante profesor y epistemólogo, Gregorio Klimovsky (*La Nación*, 16/5) sostuvo que **“Una vez más, triunfó el hombre”,** aclarando el malentendido de que la computadora es, finalmente, una herramienta más o menos sofisticada en manos del hombre, de la Humanidad, y como tal debe ser considerado el triunfo **“del ser humano como creador de potentes novedades en materia de ciencia y técnica”**. En un sentido similar se pronunció el reconocido científico y periodista Leonardo Moledo (*Página 12*, 13/5), para quien **“las máquinas, del fuego para**

acá, no hicieron más que traer beneficios cuando fueron bien utilizadas”.

Y aquí llegamos al meollo del asunto. Deep Blue (Azul Profundo) debe su nombre a su dueño (Big Blue es el nombre con el que se conoce a IBM por el color de su logo). La computadora no es **“patrimonio de la humanidad”**, como quizás ingenuamente lo presentan sus defensores. Deep Blue es de IBM, como prácticamente son de los capitalistas todos y cada uno de los resultados de las investigaciones científicas y técnicas, no sólo los que tienen patente sino también los que no la tienen pero que requieren, para su utilización, recursos, que sólo están en manos de los grandes capitalistas.

De ese modo, los avances científicos y técnicos no se vuelcan de modo natural en el acervo general de la humanidad, sino que van a parar a la bolsa específica del monopolio, que es su propietario. Y eso tiene como resultado dos fenómenos complementarios: por un lado, el aprovechamiento productivo de los avances técnicos se encuentra terriblemente limitado, por las condiciones de sobreproducción de mercancías y capitales por las que atraviesa el capitalismo en su fase de descomposición. De ese modo, mientras la técnica permitiría alimentar holgadamente a la actual población del planeta, una tercera parte vive debajo de la línea absoluta de indigencia y otro tercio se debate en la pobreza.

Tanto Klimovsky como Moledo y otros científicos que comentaron el triunfo de Deep Blue, no dejaban de mostrar su preocupación por los efectos contradictorios de estos avances de la cibernética y la informática en la vida de la gente, y en especial en relación a la desocupación. Es que, como señalaba muy tempranamente Carlos Marx, los resultados del trabajo humano en manos de los capitalistas, se vuelven fuerzas hostiles al trabajador que los creó. De productos del esfuerzo y del trabajo del hombre, se convierten en instrumentos para la dominación y la superexplotación de los trabajadores, en armas de los capitalistas contra los creadores de la riqueza. La creciente desocupación nada tiene que ver con el poder creciente de las máquinas y las computadoras, sino que es el resultado del régimen social en el que estas máquinas y computadoras son puestas a producir. El capitalismo las utiliza para incrementar la desocupación, y estar así en mejores condiciones de imponer a la clase obrera un incre-

(CONTINUA EN PAGINA 8)